

RECURSO DE REVISIÓN

EXPEDIENTE: IVAI-REV/4448/2022/I

SUJETO OBLIGADO: SINDICATO DEMOCRÁTICO ESTATAL DE LOS TRABAJADORES DE SISTEMAS DE AGUA, SIMILARES Y CONEXOS DEL ESTADO DE VERACRUZ

COMISIONADA PONENTE: NALDY PATRICIA RODRÍGUEZ LAGUNES

SECRETARIO DE ESTUDIO Y CUENTA: RAÚL MOTA MOLINA

Xalapa-Enríquez, Veracruz a diecisiete de noviembre de dos mil veintidós.

RESOLUCIÓN que **ordena** al sujeto obligado notificar respuesta a la solicitud de información presentada vía Plataforma Nacional de Transparencia con número de folio **301569922000006**.

ÍNDICE

A N T E C E D E N T E S	
C O N S I D E R A N D O S	
PRIMERO. Competencia	
SEGUNDO. Procedencia	
TERCERO. Estudio de fondo	2
CUARTO. Efectos del fallo	6
QUINTO. Apercibimiento.	7
PUNTOS RESOLUTIVOS	

ANTECEDENTES

1. Solicitud de acceso a la información pública. El diecinueve de septiembre de dos mil veintidós, mediante la Plataforma Nacional de Transparencia, la parte ahora recurrente presentó una solicitud de información ante el Sindicato Democrático Estatal de los Trabajadores de Sistemas de Agua, Similares y Conexos del Estado de Veracruz en la que requirió la información que enseguida se indica:

EJERCIENDO NUESTRO DERECHO AL ACCESO A LA INFORMACIÓN, QUIERO SABER LA SIGUIENTE INFORMACIÓN

- 1.-¿Porque el SIDETAV, no ha mandado en tiempo y en forma los cfdi de la caja de ahorro de los meses abril, mayo, junio, julio y agosto de 2022, ya que CAEV Oficinas Centrales en especifico el Ing. Enuar Alan Trujillo Gómez y María de Lourdes Borja Torreblanca mencionan que por esas ineptitudes ellos no pueden pagar la caja de ahorro de los trabajadores agremiados al SIDETAV?
- 2.-¿Quiero saber el motivo por el cual los líderes de SIDETAV, no actúan a favor de los trabajadores en este tema, ya que el motivo primordial de un sindicato es velar por los intereses de los trabajadores y al parecer no les interesa en lo mínimo el tema de la caja de ahorro de sus agremiados.
- 3.-¿De ser cierto los dichos de Oficinas Centrales de que por las ineptitudes del SIDETAV del que no envía en tiempo y forma unos simples cfdi de la caja de ahorro habrá sanciones?
- 4.-¿Quien es el responsable directo de no enviar unos simples cfdi de la caja de ahorro, la Lider Dolores Martínez Ríos por no estar al pendiente o los operativos del SIDETAV?
- 5.-¿Porque la la Lider Dolores Martínez Ríos no se ha pronunciado al respecto sobre este tema?



6.-¿Cuál es el porcentaje de interés que estima el SIDETAV en la caja de ahorro 2022? 7.-¿Si hay un interés bajo aceptarán que fue responsabilidad de SIDETAV y quiero saber que sanciones van a existir? Ya que el dinero de la caja de ahorro se encuentra en las cuentas de CAEV y por la ineptitud de SIDETAV no se puede poner a trabajar ese recurso para generar intereses?

8.-¿Quiero conocer el contrato, cláusulas o el reglamento del como se lleva o se maneja la caja de ahorro de SIDETAV, ya que como lo da a entender los directivos de Oficinas Centrales ustedes no son muy transparentes con el tema de la caja de ahorro? favor de anexar el documento de como se lleva acabo la caja de ahorro de los trabajadores 9.-¿Cuando será la fecha en la que SIDETAV se compromete a pagar la caja de ahorro de los trabajadores? por tal motivo necesito me muestren las cláusulas o el reglamento del como se lleva o se maneja la caja de ahorro de SIDETAV.

- **2. Interposición del recurso de revisión.** Una vez vencido el plazo, el sujeto obligado omitió proporcionar respuesta a la solicitud, por lo que el once de octubre de dos mil veintidós, el recurrente interpuso el recurso de revisión por medio de la Plataforma Nacional de Transparencia.
- **3. Turno del recurso de revisión.** En misma fecha, y conforme al orden de distribución de los recursos de revisión llevado a cabo por la Secretaría de Acuerdos, la presidencia de este Instituto tuvo por presentado el medio de impugnación, turnándose el recurso a la Ponencia I.
- **4. Admisión del recurso de revisión.** El dieciocho de octubre de dos mil veintidós, se admitió el recurso de revisión y se dejaron las constancias que integran el expediente a disposición de las partes para que en un plazo máximo de siete días, manifestaran lo que a su derecho conviniera.
- **5. Ampliación de plazo para resolver.** Por acuerdo del ocho de noviembre de dos mil veintidós, el Pleno del Instituto acordó la ampliación del plazo para resolver el presente medio de impugnación.
- **6. Cierre de instrucción.** Las partes omitieron comparecer al medio de impugnación, por lo que el quince de noviembre de dos mil veintidós, se declaró cerrada la instrucción del presente asunto, ordenándose formular el proyecto de resolución.

Seguido el procedimiento en todas sus fases, se presentó el proyecto de resolución conforme a los siguientes:

CONSIDERANDOS

PRIMERO. Competencia. El Pleno del Instituto Veracruzano de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales es competente para conocer del recurso de revisión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6, párrafos segundo y cuarto, apartado A, fracción IV de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 6 párrafos noveno y décimo, 67, párrafo tercero, fracción IV, apartado 4, de la Constitución Política del Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave; 77, 80, fracción II, 89, 90, fracción XII, 192, 215 y 216 de Ley 875 de Transparencia y



Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz. Lo anterior, toda vez que se impugna la falta de respuesta del sujeto obligado.

SEGUNDO. Procedencia. El recurso de revisión cumple con los requisitos formales y sustanciales previstos en los artículos 155, 156, 157 y 159 de la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave, y en el caso no se actualizan los supuestos de improcedencia o sobreseimiento a que se refieren los numerales 222 y 223 del ordenamiento legal invocado. Por lo que al no advertirse la actualización de alguna de las causales de improcedencia, este Instituto debe entrar al estudio de fondo del recurso de revisión.

TERCERO. Estudio de fondo. El solicitante requirió al sujeto obligado dar respuesta diversos cuestionamientos, además de requerir un contrato o instrumento que regula el manejo de una caja de ahorro.

Planteamiento del caso.

El sujeto obligado omitió notificar respuesta en el plazo establecido en el artículo 145 de la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave.

Derivado de lo anterior, la parte recurrente interpuso el recurso de revisión ante el Instituto Veracruzano de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, expresando el agravio siguiente:

La presente queja contra el SIDETAV, es que ni si quiera hubo ningún tipo de contestación, así mismo el tiempo límite fue el pasado 3 de octubre 2022, espero que este sindicato se pronuncie al respecto del porque no contesto dicha solicitud de información a la que toda persona tiene derecho, así mismo espero que realmente haya transparencia y se realicen los procedimientos conducentes.

Las partes omitieron comparecer al medio de impugnación en los plazos y condiciones establecidos en el acuerdo de admisión de dieciocho de octubre de dos mil veintidos.

Estudio de los agravios.

Del análisis de las constancias que obran en autos, se advierte que el motivo de inconformidad planteado es **fundado** acorde a las razones que a continuación se indican.

Lo peticionado por el particular constituye información pública y se encuentra vinculado con obligaciones de transparencia en términos de lo dispuesto en los artículos 3, fracciones VII, XVI, XVIII; 4, 5, 9, fracción XII y 25, fracción I de la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave, el último artículo en cita señala:



Ley 875 de Transparencia para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave

Artículo 25. Los sindicatos que reciban y ejerzan recursos públicos deberán mantener actualizada y accesible, de forma impresa para consulta directa y en los respectivos sitios de Internet, la información aplicable del artículo 15 de esta Ley, y la siguiente: }

I. Contratos y convenios entre sindicatos y autoridades;

. . .

Además, lo peticionado se relaciona con facultades del sujeto obligado, ello conforme a lo normado en la Cláusula 84, inciso j) del Contrato Colectivo de Trabajo celebrado con la Comisión del Agua del Estado de Veracruz, mismo que establece que el Organismo dará facilidades para la creación de una Caja de Ahorro con descuentos que serán aplicados vía nómina previa autorización del trabajador.

Toda vez que no se notificó respuesta, la Unidad de Transparencia no llevó a cabo lo dispuesto en los numerales 132 y 134, fracciones II y VII, de la Ley 875 de Transparencia, mismos que señalan:

Artículo 132. Las Unidades de Transparencia serán las instancias administrativas de los sujetos obligados, encargadas de la recepción de las peticiones de información y de su trámite, conforme a esta Ley. En cada sujeto obligado se creará una Unidad de Transparencia, que dependerá directamente del titular.

Artículo 134. Las Unidades de Transparencia tendrán las atribuciones siguientes:

II. Recibir y tramitar, dentro del plazo establecido en esta Ley, las solicitudes de acceso a la información pública;

VII. Realizar los trámites internos necesarios para localizar y entregar la información pública requerida;

•••

En consecuencia, tampoco se observó el contenido del criterio número 8/2015 emitido por este Órgano Garante, cuyo rubro y texto son los siguientes:

ATRIBUCIÓN DE LAS UNIDADES DE ACCESO DE REALIZAR LOS TRÁMITES INTERNOS NECESARIOS PARA LOCALIZAR Y ENTREGAR LA INFORMACIÓN PÚBLICA REQUERIDA. DEBE ACREDITARSE. Para tener por cumplida la atribución de las unidades de acceso de realizar los trámites internos necesarios para localizar y entregar la información pública requerida, prevista en el artículo 29, fracción IX de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Veracruz, es menester acompañar a la respuesta la documentación expedida por el área o áreas competentes para ello.

Ahora bien, no debe pasar desapercibido que el particular requiere que el sujeto obligado de respuesta a un cuestionario, es decir, solicita la elaboración de un documento ad hoc. Al respecto, los artículos 4 y 5 de la Ley 875 de Transparencia indican que toda la información generada, obtenida, adquirida, transformada o en posesión de los sujetos obligados es pública y accesible a cualquier persona, lo que incluye la potestad de obtener copias o reproducciones de la información con la naturaleza de pública.



En ese sentido, el objeto del derecho de acceso a la información es que los sujetos obligados permitan a los particulares acceder a información pública <u>que ha sido previamente generada, se encuentran en sus archivos</u> y constituye la evidencia del actuar de la autoridad.

Este derecho no debe suponer una carga excesiva o desproporcionada para los sujetos obligados, pues sus límites y alcances se encuentran establecidos tanto en la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, como en la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave.

Entonces, el numeral 143 de la Ley de Transparencia del Estado indica que los sujetos obligados sólo deben entregar la información que se encuentre en su poder y que dicha entrega no comprende el procesamiento de la misma ni presentarla conforme al interés particular del solicitante; en el mismo sentido se ha pronunciado el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), mediante el Criterio 03/2017, de rubro y texto siguiente:

Criterio INAI 03/17

No existe obligación de elaborar documentos ad hoc para atender las solicitudes de acceso a la información. Los artículos 129 de la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública y 130, párrafo cuarto, de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública, señalan que los sujetos obligados deberán otorgar acceso a los documentos que se encuentren en sus archivos o que estén obligados a documentar, de acuerdo con sus facultades, competencias o funciones, conforme a las características físicas de la información o del lugar donde se encuentre. Por lo anterior, los sujetos obligados deben garantizar el derecho de acceso a la información del particular, proporcionando la información con la que cuentan en el formato en que la misma obre en sus archivos; sin necesidad de elaborar documentos ad hoc para atender las solicitudes de información.

Como consecuencia de lo anterior, el sujeto obligado debe dar respuesta a la solicitud de información a través de las áreas competentes, sin embargo, no se encuentra compelido a responder las preguntas contenidas en el cuestionario, sino a proporcionar los documentos previamente generados y que puedan satisfacer la pretensión del ciudadano.

Lo anterior es conforme al criterio 16/17 del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, al rubro y texto siguiente:

Criterio 16/17

Expresión documental. Cuando los particulares presenten solicitudes de acceso a la información sin identificar de forma precisa la documentación que pudiera contener la información de su interés, o bien, la solicitud constituya una consulta, pero la respuesta pudiera obrar en algún documento en poder de los sujetos obligados, éstos deben dar a dichas solicitudes una interpretación que les otorgue una expresión documental.

De igual modo, parte del planteamiento de la solicitud deviene inatendible porque se requieren manifestaciones sobre actos futuros y de realización incierta. Situación que no resulta aplicable al derecho de acceso a la información, como lo



establece el Criterio 1/2010 del entonces Comité de Acceso Restringido de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al rubro y texto siguiente:

Criterio 1/2010

SOLICITUD DE ACCESO A LA INFORMACIÓN. SU OTORGAMIENTO ES RESPECTO DE AQUELLA QUE EXISTA Y SE HUBIESE GENERADO AL MOMENTO DE LA PETICIÓN. El otorgamiento de la información procede respecto de aquella que sea existente y se encuentre en posesión del órgano de Estado, al momento de la solicitud; por lo que resulta inconducente otorgar la que se genere en fecha futura, en tanto ningún órgano de Estado puede verse vinculado en el otorgamiento de información de tal naturaleza, al tenor del artículo 6° constitucional, que dispone que la garantía del acceso a la información lo es respecto de aquella que se encuentre en posesión de cualquier autoridad, entidad, órgano y organismo federal, estatal y municipal, principio que se reitera en el artículo 1° de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental.

De igual modo resulta aplicable lo expuesto por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al rubro y texto siguiente:

ACTOS FUTUROS, PROBABLES E INCIERTOS. SOBRESEIMIENTO EN EL AMPARO. Cuando el acto reclamado en el juicio de garantías, se hace consistir en el auto que apercibe a una de las partes litigantes, mediante cualquiera de las medidas de apremio, en el caso de incumplir con el requerimiento de la autoridad, es indudable que constituye un acto futuro, probable e incierto, cuenta habida que de una correcta interpretación de la tesis relacionada en tercer lugar con la jurisprudencia número 74, del Apéndice al Semanario Judicial de la Federación 1917-1988, Segunda Parte, Salas y Tesis Comunes, visible en la Página 123, que dice: "ACTOS FUTUROS", se desprende que el juicio de amparo es procedente, únicamente cuando el acto reclamado sea inminente, es decir, que exista certeza sobre su realización, por así demostrarlo los actos previos de la autoridad, de suerte tal, que no exista duda de que necesariamente se ha de dictar, hipótesis que no se actualiza, cuando el actuar de la responsable, se encuentra condicionado por la conducta previa de los particulares o partes en litigio, como sucede con la probable utilización de las medidas de apremio, pues bastaría cumplir con lo ordenado por la autoridad para que aquéllas no se hicieran efectivas y, por consiguiente, su actualización constituye un acto futuro e incierto, y por ello, procede sobreseer en el juicio de amparo.

En consecuencia, el sujeto obligado deberá realizar una búsqueda exhaustiva de la información en las áreas que de acuerdo a su Estatuto Interno cuentan con competencia para generar y/o resguardar lo peticionado, como pueden ser la Secretaría de Trabajo y Conflictos, la Secretaría de Finanzas o cualquier otra competente, a efecto de que emitan pronunciamiento y, en su caso, pongan a disposición del ciudadano la información peticionada, ello en términos de lo establecido en el artículo 143 de la Ley 875 de Transparencia del Estado.

CUARTO. Efectos del fallo. Al resultar **fundado** el agravio expuesto, con apoyo en el artículo 216, fracción IV, de la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave, resulta procedente **ordenar** al sujeto obligado que notifique una respuesta en los siguientes términos:

 Realice una búsqueda exhaustiva de la información en los archivos de la Secretaría de Trabajo y Conflictos, la Secretaría de Finanzas y/o cualquier



otra área competente, a efecto de que sus titulares se pronuncien sobre lo requerido.

 Si parte de la información se encuentra generada en formato físico, ésta deberá ser puesta a disposición del recurrente, señalando el volumen de la información, domicilio y horarios en que se dará acceso a la misma, sin que proceda el cobro de costos de reproducción, al haber sido omiso en notificar respuesta.

No obstante, si cuenta con las documentales en formato electrónico, nada impide su remisión por esa vía.

- Si parte de la información no obre en posesión de las área del sujeto obligado, así deberán manifestarlo sin que sea necesario declarar la inexistencia a la que se refiere el artículo 150 de la Ley 875 de Transparencia.

Lo que deberá realizar en un **plazo que no podrá exceder de cinco días,** contados a partir de que cause estado la presente resolución, lo anterior en términos de los artículos 218, fracción I; 238, fracción I y 239 de la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave.

QUINTO. Apercibimiento. Toda vez que el artículo 257, fracción I de la Ley 875 de Transparencia, señala que una de las causas de sanción por incumplimiento de las obligaciones establecidas en la Ley, es la falta de respuesta a las solicitudes de información en los plazos señalados en la normatividad aplicable, y al haberse acreditado que el Titular de la Unidad de Transparencia del sujeto obligado incumplió con lo establecido en dicha fracción, así como con lo señalado en los artículos 132 y 134, fracciones II, III y VII, de la citada ley de la materia, en consecuencia este Órgano Garante determina sancionar dicha conducta con el **APERCIBIMIENTO**; siendo innecesario realizar la individualización de la sanción en virtud de que se está imponiendo la pena mínima y con ello no se violenta ninguna garantía, lo que encuentra sustento en la jurisprudencia de rubro y texto siguiente:

"PENA MÍNIMA QUE NO VIOLA GARANTÍAS". El incumplimiento de las reglas para la individualización de la pena no causa agravio que amerite la protección constitucional, si el sentenciador impone el mínimo de la sanción que la ley señala para el delito cometido.

Apéndice 1917-2000, Tomo II, Materia Penal, Jurisprudencia, Suprema Corte de Justicia de la Nación, página 183, Primera Sala, tesis 247

Y para el caso de que, en el plazo concedido en la presente resolución, el sujeto obligado no dé cumplimiento a la misma, se dará inicio a los procedimientos contemplados por la ley de la materia, y en su momento se le impondrá una multa administrativa y una adicional por cada día que persista el incumplimiento, lo anterior atento a lo señalado en el artículo 258 de la ley de la materia.



Por lo expuesto y fundado, el Pleno de este Instituto resuelve al tenor de los siguientes:

PUNTOS RESOLUTIVOS

PRIMERO. Se **ordena** al sujeto obligado emitir respuesta a la solicitud de información y que proceda en los términos precisados en considerando **tercero** del presente fallo. Lo que deberá realizar en los plazos establecidos en el considerando cuarto de la presente resolución.

SEGUNDO. Apercibimiento. Se impone al Titular de la Unidad de Transparencia del sujeto obligado, la sanción consistente en el **APERCIBIMIENTO**, de conformidad con lo señalado en el artículo 258, fracción I de la ley de la materia.

TERCERO. Se informa a la parte recurrente que:

- a) Deberá informar a este Instituto, si se permitió el acceso a la información y si le fue entregada y recibida la misma en los términos indicados en este fallo, en el entendido que, de no hacerlo, existirá la presunción de que la resolución ha sido acatada. Lo que deberá realizar dentro del plazo de tres días hábiles posteriores al en que el sujeto obligado cumpla con lo mandado en la presente resolución o de que fenezca el plazo otorgado para su cumplimiento; y
- **b)** La resolución pronunciada puede ser combatida por la vía ordinaria mediante el Recurso de Inconformidad, ante el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales dentro de los quince días hábiles siguientes a que surta efectos la notificación de la resolución; lo anterior de conformidad con el artículo 215, fracción VII de la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave.

CUARTO. Se indica al sujeto obligado que:

- **a)** En el término de tres días hábiles siguientes al que cumpla esta resolución, deberá informar a este instituto de dicho cumplimiento.
- **b)** Se previene al titular de la Unidad de Transparencia que, en caso de desacato de esta resolución, se dará inicio a los procedimientos contemplados por la ley de la materia.

Lo anterior, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 218, fracciones III y IV de la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave.

Notifíquese la presente resolución en términos de Ley y, en su oportunidad, archívese como asunto definitivamente concluido.



Así lo resolvieron por **unanimidad** de votos las personas integrantes del Pleno de este Instituto Veracruzano de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, en términos del artículo 89 de la Ley 875 de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave, ante la secretaria de acuerdos en funciones de conformidad con lo establecido en el numeral 113, fracción X, de la ley en cita, con-quien actúan y da fe.

Naldy Patricia Bodriguez Lagunes
Comisionada Presidenta

David Agustín Jiménez Rolas
Comisionado

Iris Andrea de la Parra Murguía
Secretaria de acuerdos en funciones